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普選與聯合聲明並論不對焦
港政制發展屬華內政 英無權過問

嫻姐：對話應先讓社會冷靜
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）持續多時的「佔領」行動

雖已告終，但工聯會立法會議員陳婉嫻昨日認為，現在並
非一個適當的對話時候，應先讓社會先冷靜下來，期待日
後大家可從不同角度去看問題。她希望屆時組織一些論
壇，讓各界討論香港未來的發展道路。
陳婉嫻昨日在與傳媒茶叙即表示，自己從今次「佔領」

行動觀察到，現今的年輕人均希望能參與時政，規劃香港
的未來，故希望未來可組織一些論壇，讓各個界別人士均
能參與其中，討論香港未來的發展道路。

盼日後可從不同角度看問題
不過，她坦言，現在並非一個適當的對話時候。經過

「佔領」行動後，應先讓社會先冷靜下來，期待日後大家
可從不同角度去看問題，屆時特區政府及香港市民均可重
新開創出一條新道路。

函全國政協保育沙中綫文物
針對「佔領」行動的其中一個肇因，是不少港人對國家

的認同仍不足夠，陳婉嫻透露，自己會以全國政協委員身
份，聯同香港中文大學建築學院教授鄭炳鴻、香港珠海學
院文史研究所教授蕭國健，通過中聯辦去信全國政協，建
議國務院文化部及轄下國家文物區能按國家保護文化遺產
的指導，協助香港保育九龍城沙中綫地盤發掘出的歷史文
物，從而為香港重塑一套有歷史根據的身份論述，令香港
人了解自己的真正根源。
另外，陳婉嫻又透露，特首梁振英日前邀請包括工聯會

領導層會面，討論建築業界面對的困難。政府代表席間指
建築業正面對人手短缺問題，也提到有意見認為應增加輸
入外勞。但陳婉嫻認為，本地建築人手還沒有用盡，就算
需要增加人手，香港也有一般性輸入外勞制度，完全可以
應付，並認為當局應先做好管理，不要讓工程一窩蜂地展
開，否則問題永遠無法解決。
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違法「佔中」持續了兩
個多月終告一段落。全國
港澳研究會理事、深圳大
學港澳基本法研究中心副

主任張定淮昨日表示，中央和特區政府在對待此
次「佔中」問題上表現的冷靜克制，處理的也非
常得體。他認為，「佔中」並不會改變中央政府
對推進香港民主進程的決心，但香港社會需要反
思自己表達訴求的方式，如果抱着暴力、威脅的
態度只會適得其反。
張定淮昨日在接受本報記者訪問時指出，香港

是利益多元的社會，在政制發展問題上存在爭議
在所難免，但解決爭議需要遵循一定規則，「佔
中」企圖用具有潛在暴力的行為來威脅中央政府
和特區政府，這就行不通了。
張定淮表示，中央政府和特區政府在處理「佔

中」上表現的都很得體。中央政府在第一時間就
明確表態「佔中」是非法行為，同時充分信任特
區政府能夠處理好這個問題，而特區政府則表現
出足夠的穩健。
他說，首先，香港警察在處理「佔中」過程

中，顯現很克制，避免了衝突發生的可能。其
次，特區政府也很有耐心，念及參與「佔中」的
大多是年輕人，為了不給這些年輕人在成長過程
中留下不好的記錄，特區政府並沒有急於進行清
場。最終，通過逐步向香港社會說明「佔中」違
法本質、對香港經濟的危害，使得「佔中」最後
沒有市場，從而水到渠成進行清場。
張定淮認為，「佔中」最大的危害是使香港社

會在某種程度上發生了撕裂，這個可能要很長時
間來彌補。同時，特區政府後續要怎麼處理「佔
中」問題也面臨很大考驗，如果處理不當，可能
對香港的法治精神是一種很大損傷。

以協商精神探討或更快共識
張定淮強調，儘管發生了「佔中」這種極端不理性行

為，但中央政府對推進香港民主進程的決心是沒有改變
的。如果香港希望2017年實現普選，那麼需要對表達訴求
的方式上進行反思。如果能夠以一種協商的精神來探討，
而不是以一種極端的方式和威脅的態度來處理，也許會更
快達成共識。 ■香港文匯報記者 馬琳 北京報道

譚惠珠昨日在接受電台訪問時表示，她支持香港基
本法委員會委員陳弘毅的說法，中央並沒有違背

《聯合聲明》，也支持政制及內地事務局局長譚志源說
的，《聯合聲明》已經完成歷史任務。

《聯合聲明》涵蓋三部分已完成
她解釋，《聯合聲明》涵蓋了三部分，包括中國聲明
中提到收回香港地區、英國聲明中提到歸還香港予中
國、雙方聲明中提到設立聯絡小組及土地委員會等，這
些工作都已經全部完成。

中央管治港 按基本法規定
譚惠珠續說，香港基本法早於1990年完成撰寫，並

獲英方支持及讚揚，故中英雙方已經完成條文工作，即
《聯合聲明》已經完成歷史任務，中央如何管治香港就
要看香港基本法的相關規定。
她並引述了《聯合聲明》中「中方聲明」的第十二

項，「關於中國對香港的上述基本方針政策和本聯合聲

明附件一對上述基本方針政策的具體說明，中國全國人
民代表大會將以香港基本法規定之，並在50年內不
變。」香港基本法第五條提到「香港特區不實行社會主
義制度和政策，保持原有的資本主義制度和生活方式，
50年不變」等條文。

港直轄中央 屬地方關係
譚惠珠指出：「這些都已經列明在香港基本法。雖然

《聯合聲明》過了30年，但仍然歷歷在目。中央如何
管治香港，要看香港基本法。《中英聯合聲明》是中英
雙方交代香港將會發生甚麼事，英國從來都無權要求中
國的地方關係怎樣做。因為，香港是直轄於中央政
府。」
針對英國國會宣稱要「調查」《聯合聲明》執行情

況，她批評，若有人因為香港政改問題「調查」香港，
甚至「監督」有否符合《聯合聲明》，這是不對焦的，
「第一，聯合聲明應做的事已經完成；第二，香港政制
問題從來是中國內政。這些全部都有歷史的來龍去

脈。」
被問到《聯合聲明》的約束力，她坦言，現時並無資
料知悉「約束力的地步」，「由於意見保密，再者當年
並無詳細討論若某一方不實行的情況，也沒有討論香港
如何在行政及立法工作達至選舉的內容。但是，在香港
基本法制定後，中央執行香港基本法是完全做得到
的。」

國防外交外 港自管講法錯
譚惠珠強調，在討論「一國兩制」時，若着眼在《聯
合聲明》，結論除了國防及外交外，香港可以自行管理

其他香港事項，這講法是錯誤的。「從（香港）基本法
才看到『一國』的整個條文。當時《中英聯合聲明》是
無權討論這些問題。香港選舉也不是《中英聯合聲明》
給予的細節。基本法第四十五條及六十八條，是基本法
起草過程的討論成果，而不是中英雙方的討論成果。」
就有指中央與香港之間缺乏互信，譚志珠強調，互信
定要在共同的平台，包括是否遵守香港基本法，「現時
即使香港基本法字面好清楚說明的情況，亦要逆轉及繞
過，這是有困難的；再看看，今年香港發生多少對立，
包括對內地來港旅客的態度到提出『公民提名』，這些
都是對立的。」
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香港文匯報訊（記者 李自明）英國國會外交事務委員會早前聲言要來港「調查」中英聯合

聲明實施情況，被中國政府拒絕入境。昨日是《聯合聲明》簽署30周年，港區全國人大代

表、香港基本法委員會委員譚惠珠指出，香港特區政制發展問題從來都是中國的內政，「將

香港的普選由誰來管的問題，與《中英聯合聲明》一併討論是不對焦的。」譚惠珠又指，中

央並沒有違反《中英聯合聲明》，《聯合聲明》亦已完成歷史任務。

自由黨飲食界晤財爺 倡助中小企
香港文匯報訊（記者 鍾立）自由黨領導及飲食

業界代表昨日與財政司司長曾俊華會面，討論
「佔領」行動對中小企的影響及相應援助，並建
議當局將明年交稅的時間延遲兩至三個月，減免
牌費及商業登記證費用等，協助業界渡過難關。

鍾國斌：明年交稅延3個月
自由黨主席鍾國斌昨日在與曾俊華會面後表

示，「佔領」行動對零售業、飲食業及運輸業造
成重大打擊，預計普遍行業明年第二季會出現資

金流轉困難，故自由黨向政府建議，將明年交稅
的時間延遲兩個月至3個月，協助業界渡過難關。

張宇人：冀減免食肆牌費
飲食界立法會議員張宇人則表示，「佔領」行動
對飲食業界，尤其在佔領區內的食肆影響很大，建
議當局考慮減免牌費及商業登記證的費用。
航運交通界立法會議員易志明則建議當局減免

運輸業界的牌費、營運執照費、提供燃油補貼，
及開放更多禁區予小巴及的士，減輕業界損失。

香港文匯報訊（記者 陳
敏婷）「佔領」行動告一段
落，但後續的「鳩嗚」及
「報佳音」等流動示威不
斷，保安局局長黎棟國昨日
表示，全港市民都期待一連
4天的聖誕假期，不希望示
威者干擾廣大市民歡度佳
節，亦不要破壞法律，警方
會配備足夠人手維持秩序，
不會容忍任何違法行為。另
外，本港今年首10個月的
總體罪案有56,604宗，較去
年同期減少近7%，顯示本
港治安維持良好。

首10月罪案減6.9%
政府撲滅罪行委員會昨日
公布，香港今年首10個月
共有56,604罪案，較去年同
期減少6.9%。黎棟國在會
後表示，罪案數字持續減
少，顯示本港治安維持良
好。多種罪案數字錄得跌
幅，包括兇殺案及爆竊案分
別有23宗及2,288宗，較去
年同期減少37宗及674宗，
跌幅為61.7%及22.8%。
不過，詐騙較去年同期大
增1,127宗，上升18.5%，
勒索案亦較去年同期增加了
161宗，上升了27.1%。在
搜獲毒品中，冰毒數目上升
了近兩倍，增加約 235 公
斤，K仔亦增近一倍。而今
年首10個月的少年及青年
犯罪被捕人數方面，10歲至
20歲的罪犯數目較去年同期
減少 1,027 人，降至 3,530
人。被捕的旅客人數就增加

327人，增至2,636人，當中
1,210人是內地旅客。
被問及有反對派團體號召

示威者在聖誕期間以「鳩嗚
（購物）」等各種形式滋擾
商戶時， 黎棟國表示，當
局已留意到有團體在網上呼
籲聖誕期間示威，並呼籲所
有要表達意見的市民必須依
法，服從現場警員指示，不
要干擾廣大市民歡度聖誕，
亦不要破壞法律。
他指出，全港市民在過去

一年辛勞工作，都會期望在
一連4天的聖誕假期出來走
走，歡度佳節，他強調警方
有足夠人手維持秩序，處理
任何可能發生的事件，亦不
會容忍任何違法行為，將果
斷採取行動處理。

滅罪會謝警盡忠職守
撲滅罪行委員會委員鄧日

燊表示，感謝警務署署長及
一眾警員在過去79天的「佔
領」行動中盡忠職守，盡最
大努力，專業、克制執行職
務，呼籲大眾繼續支持香港
警隊，令社會安定繁榮。

曾德成駁反對派：「佔」無關青年問題

香港文匯報訊（記者李自明）立法會昨日在辯論
「增加青年人向上流動機會」議員議案時，反對派稱
年輕人參與「佔領」，是為改善自己就業和住屋而展
開的「抗爭」。民政事務局局長曾德成反駁，「佔
領」是打着顏色標記，為達到政治目的以損害市民利
益為要脅，與青年問題無關。多個建制黨派也批評反
對派普選「浪漫化」是在「靠害」下一代。
立法會昨日復會，繼續辯論由經民聯副主席林健鋒
提出的增加青年人向上流動機會的議案。其間，靠政
治爭拗「撈選票」的反對派又再將問題「歸咎」沒有
「真普選」，並形容「佔領」是了青年為改善自己就
業和住屋而展開的「抗爭」。
民主黨主席劉慧卿聲稱，青年未能向上流動，是因
政治架構「被既得利益者佔據」。公民黨黨魁梁家傑
則稱，「真普選」不能令青年有樓住、有書讀、有工
做，但讓他們有機會參與政治體制，香港社會才有機

會改變。

堵路經長時醞釀非青年策劃
曾德成反駁，「佔領」雖然有年輕人參加，但行動
的目的並非出於要改善青年就業或住屋等境況而展開
的「抗爭」，「眾所周知，違法堵塞馬路的行動是經
過長時間醞釀，由非青年人所組織、策劃，早有物質
和非物質的準備，包括輿論準備，目的是要否定全國
人大常委會的決定，否定（香港）基本法裡面規定達
至普選的框架，否定（特區）行政長官、特區政府和
警務人員有效履行職責。」
他續說，「佔領」行動打出了顏色標記，是為了達
到政治目的，以損害廣大市民利益作為要脅，衝擊法
治根基、民主精神、社會秩序和企業經營，結果受到
大多數民意所反對。「雖然有青少年捲入違法行動，
我們不應該把事件造成的損害歸結於世代矛盾。」

鍾樹根批反對派煽動害人
民建聯議員鍾樹根也批評，把問題聚焦在政治是

「斷錯症、開錯藥」，而反對派煽動青年人上街是
「靠害」。不過，特區政府不能忽視青年透過違法
「佔領」表達的訴求，建議當局邀請青年進入諮詢架
構。

陳健波質疑散布負面情緒
保險界議員陳健波質疑，反對派散布負面情緒，是
試圖貶低青年向上流動機會的重要性，是「無良
心」，而將普選「浪漫化」將會「麻醉年輕人」。金
融服務界議員張華峰則勉勵年輕人不應自怨自艾，也
不應因政治爭拗忽略經濟發展。
有關議案昨日未完成辯論，立法會將於明年1月7

日下次會議繼讀討論。

盧寵茂：「佔」損他人利益似「恐怖分子」
香港文匯報訊（記者 馮婷芝）「佔中」發生一

個月後，香港大學醫學院外科系系主任盧寵茂聯
同500人發表聯署聲名，表明反對「佔中」，並將
行動比喻為「癌細胞」。他接受中大新聞傳播學
院《大學線》專訪時直言，「佔中」影響大部分
人的生計，破壞性很大，做法亦有違民主；而即
使部分「佔領」者表現和平，但亦只是有組織和
有秩序地搞破壞，損害別人的利益，像「恐怖分
子」。他又擔心「佔中」的壞影響擴散至下一
代，參與者不斷鼓吹誤導說目標正確便可恣意違
法，而最後自首即自認為無破壞法治，形容有關
訊息「很危險」。
盧寵茂重申，不支持以違法手段達到爭取民主

的目的。他認為「佔中」有違民主， 影響大部分
人的生計，破壞性很大，損害別人利益的情況就
像「恐怖分子」。

盼青年懂「犯法就是犯法」
他引述自己到「佔領」區觀察時的情況，認為
當時「佔領」者表現算和平，但強調那沒有影響
行動的本質，「你如何有組織有秩序搞一個破
壞，其實都是破壞。」對於有人認為用合法方式
未能爭取民主就有權用非法手段去爭取，他希望
年輕人明白「犯法就是犯法」。他多次形容「佔

領」行動是癌症，擔心在「佔領區」以外擴散，
影響下一代。「鼓吹說只要目標正確，就算做違
法的事，只要最後自首，就無破壞法治。」他認
為這是「危險的訊息」。
「佔中」前，曾經有學生向盧寵茂表示希望參
與罷課。盧寵茂指，支持學生有理想，但認為應
該用正當手法去追求。他認為，鼓吹「佔領」的
學生在走「掘頭路」，指他們閱世未深，容易被
「稱讚」和「勝利」沖昏頭腦。「我到現在都沒
有聽到甚麼人說學生不對，連那些大學校長，都
不敢指責學生。」

批畢業生撐傘不合禮儀
除此之外，盧寵茂又批評少數大學畢業生早前
在典禮上撐傘、喊口號、又或是奏國歌時背向禮
台，做法都是不合禮儀。他直言欣賞浸會大學校
長陳新滋要求舉傘生收回道具始頒證書之舉，不
認同外界將學生稱為「有創意」，「畢業禮上撐
傘，甚至在台上大叫口號，怎能說是對的，怎能
說是有創意？」
他強調每個場合也有其基本禮儀，不可隨便破

壞，對此更愈說愈氣，反問下一次畢業禮「你們
喜歡的話，不如穿短褲去啦，人字拖好有創意。
不如踩塊滑板上去呀！」

黎棟國：港人盼聖誕假 示威勿擾

■■黎棟國不希望示威者干擾黎棟國不希望示威者干擾
市民歡度佳節市民歡度佳節。。 黃偉邦黃偉邦 攝攝

■曾德成指「佔」是打
着顏色標記無關青年問
題。 資料圖片

■鍾樹根批反對派把問
題聚焦在政治是「斷錯
症。 資料圖片

■陳健波質疑，反對派
散布負面情緒。

資料圖片

■■立法會昨日在辯論立法會昨日在辯論「「增加青年人向增加青年人向
上流動機會上流動機會」」議員議案議員議案。。 黃偉邦黃偉邦 攝攝

■譚惠珠表示，港普選由誰來管
的問題，與《聯合聲明》一併討
論是不對焦的。 資料圖片

■■譚惠珠指與譚惠珠指與《《聯合聲明聯合聲明》》
涵蓋三部分已完成涵蓋三部分已完成。。圖為政圖為政
府宣傳政改府宣傳政改。。 資料圖片資料圖片


